

Rapport annuel 2014 de l'Association suisse des professionnels de l'environnement (Période: de l'Assemblée générale 2014 à 2015)

1. Introduction

Voilà une année que je dirige la svujasep en tant que président ad interim avec les autres membres du comité et aussi avec le soutien de la direction technique et du secrétariat. Des activités de réseautage, la conclusion de partenariats de formation et des prises de position sur des thèmes actuels de la politique environnementale ont constitué les points forts de cette année.

Thomas Glatthard, président a.i. (TG)

2. Tâches réalisées pour l'association

2.1 Comité

Les deux nouveaux membres du comité, Denise Portmann et Patrick Starke se sont bien intégrés à notre groupe. Ensemble, nous avons réussi à faire avancer de nombreux projets. La recherche d'une nouvelle présidente ou d'un nouveau président n'a malheureusement pas encore abouti, elle se poursuivra au cours de la nouvelle année.

Lors des quatre séances du comité, nous nous sommes surtout penchés sur les thèmes suivants :

- Groupes d'experts et activités de réseautage
- Partenariats avec d'autres associations, en particulier la convention de prestations avec la SIA
- Partenariats de formation
- Activités à l'étranger : ENEP
- Prises de position sur des ordonnances et des normes
- Annuaire des bureaux consultants
- Bulletin et Newsletter
- Budget et finances
- Demandes d'admission

2.2 Secrétariat central

Administration, renseignements et communication

Le secrétariat est le point de contact des membres, partenaires et autres personnes intéressées. Il s'occupe de la comptabilité et des tâches administratives. Il est aussi responsable d'une bonne partie du travail de communication et du site internet.

La collaboration bien rodée entre le comité, le président et la direction technique a permis d'accomplir ces tâches de manière efficace. Pour que les personnes au premier plan puissent à tout moment donner des informations, la participation aux séances de l'équipe et du comité était exigée. Les demandes et les tâches courantes ont par moments occasionné des charges de travail importantes nécessitant que les trois collaborateurs de l'équipe s'engagent.

Nous avons pu compter sur le soutien généreux du graphiste pour réaliser les newsletters et les flyers des activités de réseautage.

Internet

Un fonctionnement sans le site internet www.svu-asep.ch comme outil d'information et de communication et tout à fait impensable. Le site a régulièrement été actualisé. Nous avons essayé de remplacer les courriels aux membres par un site toujours actuel. Nous prévoyons de le réviser dans un futur proche pour qu'il reste attractif et pour l'adapter aux possibilités techniques changeantes.

Finances

Les nombreuses heures de travail bénévoles fournies par le comité et les différents groupes d'experts devraient permettre de compléter les comptes. Nous avons tenu la comptabilité avec soin et sommes finalement parvenu à boucler les comptes 2014 dans les chiffres noirs. Les cotisations des membres et les recettes faites avec l'annuaire des bureaux consultants représentent toujours une importante source de financement.

Annuaire des bureaux consultants en écologie et environnement

L'annuaire a été soumis à quelques petits changements demandés par nos membres. Le groupe de travail qui s'occupe de l'annuaire a discuté de son évolution future et de l'adaptation aux nouvelles structures de l'association (groupes d'experts). Ces réflexions n'ont pas encore abouti à un résultat définitif. Comme le montrent les inscriptions dans l'annuaire en 2014, cet ouvrage de référence reste très apprécié. Il nous permet aussi de gagner des nouveaux membres, car pour figurer dans l'annuaire, les professionnels de l'environnement doivent remplir les exigences de la svujasep et être membre de l'association. Nous avons trouvé six nouveaux membres par ce biais au cours l'année 2014.

Silvia Müller, Secrétariat (SM)

2.3 Direction technique

Coordination des dossiers techniques (consultations, demandes)

La direction technique a vérifié les demandes d'ordre professionnel et a coordonné les réponses avec le Comité, les groupes d'experts et des membres individuels. Elle a notamment examiné lesquelles des différentes consultations avaient de l'intérêt pour la svujasep et elle a cherché, si nécessaire, des experts ou groupes d'experts compétents de rédiger les prises de position au nom de la svujasep.

Newsletter, bulletin

Cinq newsletters ont permis d'informer les membres sur le travail du comité, les activités de réseautage, les consultations et les offres de formation continue de nos partenaires de formation et d'autres organisations.

Notre dernier bulletin était placé sous le thème « Fortschreiten – Progresser » et présentait deux activités de réseautage réussies, la prochaine création d'un groupe d'experts sur la gestion des risques, les activités de l'ENEP ainsi que l'enquête sur les chiffres-clés de la SIA. La contribution de notre invité parlait des objectifs et des activités du Forum biodiversité.

Partenariats de formation

Après avoir clarifié nos besoins mutuels, nous avons renouvelé notre accord de partenariat avec la sanu future learning ag en début 2014. La convention avec l'hepia, la Haute école du paysage, d'ingénierie et d'architecture de Genève, a également été renouvelée. Elle comprend outre le CAS « Nature en ville » nouvellement aussi les CAS « Environnement et constructions » et « Revitalisation des cours d'eau ». Au premier trimestre 2014, nous avons pour la première fois conclu un partenariat de formation avec Business Tools AG, qui propose des cours de gestion de projets et de communication. L'accord avec agridea est toujours valable.

Recrutement de membres (activités de réseautage, congrès, informations auprès des hautes écoles)

Des activités de réseautage, des tribunes et autres manifestations avec des organisations partenaires nous ont donné la possibilité de présenter personnellement la svujasep et de mettre nos flyers et « cartes de visites » (petit portrait en format portemonnaie) à disposition. Dans différentes filières d'étude des hautes écoles FHNW Muttenz et ZHAW Wädenswil, des exposés ont permis de présenter la svujasep aux futurs spécialistes en sciences de l'environnement.

2.4. Groupes d'experts

De la bonne trentaine de groupes d'experts svujasep énumérés sur le site internet, il y a grosso-modo un tiers des groupes qui est actif. Ils se rencontrent pour échanger leurs expériences, approfondir des thèmes ou organiser d'intéressantes activités de réseautage avec des organisations partenaires. De plus, certains groupes d'experts fournissent des prestations précieuses pour l'association en rédigeant des prises de position, fondées sur des connaissances techniques solides, sur des textes de loi ou des normes. Des informations supplémentaires se trouvent au chapitre 3. (AW)

3. Activités de réseautage svujasep, présences professionnelles et politique environnementale

3.1 Activités de réseautage

Activité de réseautage sur la mobilité durable, 3 avril 2014

Avec l'association des commune LuzernPlus, la SIA de Suisse centrale et d'autres organisations, la svujasep a invité en avril 2014 à participer à une activité professionnelle et de réseautage sur la mobilité urbaine à la Haute École d'économie de Lucerne. Le conseiller municipal Adrian Borgula a pu rendre attentif à la toute nouvelle Stratégie de mobilité de la ville de Lucerne. L'ingénieur de la ville Martin Bürgi a expliqué la situation de départ, les objectifs et les activités de la stratégie : « La ville de Lucerne : attractive et atteignable pour tous ». Il s'agit de transférer la mobilité sur des modes de transports qui utilisent efficacement la surface. Timo Ohnmacht de la Haute École économique de Lucerne a démontré à l'aide d'études sur la mobilité comment se forment les bases pour influencer le comportement de mobilité et Arthur Clement du Centre SIG de la ville de Lucerne a montré comment les données de base dans des systèmes d'information géographique conduisent à des bases décisionnelles et des visualisations concrètes. Pour conclure, le professionnel de la communication Mark Egger a parlé de ce que la communication peut apporter pour éviter que la mobilité urbaine ne devienne un cauchemar. Les discussions ont été poursuivies de manière animée pendant l'apéro sur la terrasse du toit de la Haute École située vers la gare. (TG)

Activité de réseautage « Mutation dans le sous-sol », le 15 octobre 2014

Avec les alumni en environnement de l'EPFZ, la svujasep a organisé dans la salle de conférence de l'entreprise Ernst Basler + Partner à Zurich une discussion entre experts sur les futurs défis que présente le réseau des infrastructures suisses. Les alumni en environnement de l'EPFZ constituent une association active composée de plus de 900 diplômé-e-s. Leur président, Ivo Föllmi, a ouvert la soirée et Anna Wälty a présenté les objectifs et les activités de la svujasep et a exprimé la satisfaction que lui procure ce nouveau partenariat. Mme Dr. Mirjam Hauser, tendancialiste à l'Institut Gottlieb Duttweiler GDI et co-auteur de l'étude « Aufbruch im Untergrund – Szenarien erfolgreicher Zusammenarbeit im Tiefbau » (Mutation dans le sous-sol – scénarios pour une collaboration réussie en génie civil) nous a rendus attentifs aux énormes défis financiers et de coordination que constituent l'entretien, le développement et le renouvellement de ces infrastructures. L'étude recommande d'améliorer la communication et la répartition des tâches entre les communes, les cantons, la Confédération, les politiques, l'économie et les fournisseurs de prestations. L'étude de GDI a suscité un vif intérêt et des nouveaux contacts ont pu être noués lors de l'apéro. (AW)

Soirée sur la formation professionnelle à l'EOFZ avec les alumni en environnement de l'EPFZ, le 12 novembre 2014

La svujasep a été invitée par les alumni en environnement de l'EPFZ à participer activement à une soirée sur la formation professionnelle à l'EPF de Zurich. Ce fut l'occasion idéale de présenter les prestations de la svujasep aux futurs spécialistes en environnement. Thomas Glatthard les a informés sur les objectifs, les tâches et les offres actuelles de la svujasep. Denise Portmann, en tant que membre fraîchement élu au comité, a parlé de son chemin professionnel et de sa motivation de s'engager pour l'environnement. (TG, AW)

3.2 Prise de position sur des textes de loi et des normes

En 2014, la svujasep a rédigé quatre prises de position dont trois sur des sujets d'actualité en rapport avec l'OFEV. La svujasep s'est exprimée sur l'Ordonnance concernant l'inventaire fédéral des paysages, sites et monuments naturels, sur l'Ordonnance sur le traitement des déchets, sur l'Ordonnance sur la protection de l'air ainsi que sur une norme SN sur l'évacuation des eaux de chaussée. Les prises de position peuvent être consultées sur le site internet de la svujasep. (AW)

4. Participation de la svujasep à des commissions

4.1 SIA, Groupe professionnel environnement (GPE)

La svujasep est une société spécialisée de la SIA. Elle s'y s'engage en particulier au sein du groupe professionnel environnement. Outre les sociétés spécialisées svujasep, geosuisse (géomatique et gestion du territoire), la société spécialisée de la Forêt et CHGEOL (géologues), ce groupe accueille aussi la FSU (urbanistes) et la FSAP (architectes paysagistes) à ses séances en tant qu'« invités ». En 2014, la plus majeure partie du travail a tourné autour d'ateliers sur la Conception Paysage Suisse.

En raison des nouveaux statuts de la SIA, cette dernière a conclu une convention de prestations avec toutes les sociétés spécialisées SIA. La convention règle la collaboration, les prestations et les échanges d'informations entre la SIA, par ses groupes professionnels, et la société spécialisée concernée. Pour la svujasep, les points suivants sont importants:

Un membre du comité de la svujasep siège au conseil du groupe professionnel environnement, nous avons un délégué à l'assemblée des délégués de la SIA et avec les groupes d'experts svujasep, nous donnons à la SIA accès à tout le domaine de l'environnement.

Avec ces groupes d'experts, la svujasep met un vaste pool d'experts en environnement à disposition de la SIA et par le biais du groupe professionnel environnement, la svujasep est l'interlocuteur pour l'élaboration de prises de positions et de consultations pour l'ensemble du domaine environnemental.

Le GPE décide avec la svujasep de la réalisation des projets et manifestations suivants: un membre du comité de la svujasep siège au Forum Paysage (en accord avec les autres sociétés spécialisées du GPE), à l'Ortra Environnement et au niveau international à l'ENEP. De plus, les formations et les activités de réseautage proposées par la svujasep sont aussi ouvertes à tous les membres SIA.

En cas de besoin, la SIA convoque des spécialistes des domaines spécialisés spécifiques de la svujasep dans les commissions des normes et des règlements et elle dédommage la svujasep pour les prises de position et autres projets réalisés pour la SIA.

Communication : la svujasep peut ajouter la mention « Société spécialisée SIA » à tous ses moyens de communication ; les pages de la SIA dans TEC21 parlent des intérêts de la svujasep tandis que le bulletin et la newsletter svujasep informent sur des thèmes de la SIA et du Groupe professionnel Environnement de la SIA.

Aspects financiers: la svujasep paye pour ses membres qui ne sont pas membres individuels de la SIA et qui appartiennent à la catégorie des « membres ordinaires » de la société spécialisée une cotisation annuelle à la SIA. (TG)

4.2 Ortra Environnement

L'Ortra Environnement est composée d'onze associations professionnelles, fournisseurs de formation et institutions d'importance nationale. Durant l'année commerciale 2013/14, Recyclage Formation Suisse a décidé d'y adhérer. L'Ortra a surtout mené des discussions de coopération avec les secteurs gestion des eaux et cleantech. La décision d'investir davantage dans le marketing des métiers de l'environnement a abouti à l'engagement d'un responsable communication et marketing. Des informations supplémentaires peuvent être trouvées sous www.ecoprofessionnels.ch ou www.umweltprofis.ch. (TG. AW)

4.3 REG

Les travaux de mise en œuvre de la « nouvelle orientation » de la Fondation REG sont arrivés à conclusion en 2013 (durée du projet : de 2007 à 2013) et le nouveau contrat avec la Confédération a été signé le 27 mars 2014 par le Secrétaire d'État pour la formation, la recherche et l'innovation Mauro

Dell'Abrogio et le Président du REG Dr. Giuliano Anastasi. Le contrat comprend d'une part le soutien financier de la Confédération et d'autre part la procédure d'examen du REG et leur probable accréditation.

Le processus de la nouvelle orientation a conduit ces dernières années à plusieurs problèmes administratifs lors du traitement des dossiers, ce qui a du reste été critiqué par des membres svujasep.

La commission d'examen des registres A, B et C des professionnels de l'environnement s'est réunie deux fois en 2014 (juillet et novembre). Elle a révisé les prescriptions spécifiques relatives aux domaines professionnels pour la procédure d'admission afin d'adapter le processus aux nouvelles exigences.

Le site internet de la Fondation des registres suisses (www.reg.ch) a été remanié et professionnalisé. Le comité espère que les professionnels de l'environnement profiteront d'avantage de cette offre très intéressante dans le domaine de la reconnaissance professionnelle.

Stefano Wagner, membre du comité, délégué à la commission d'examen REG (SW)

4.4 ENEP (European Network of Environmental Professionals)

La svujasep constitue un lien actif entre l'expertise environnementale suisse et européenne. Les 9 et 10 octobre 2014, notre délégué svujasep est allé prendre connaissance des nouvelles de l'Association faitière européenne des professionnels de l'environnement à l'occasion de l'assemblée générale à Bruxelles. Le premier jour, des représentants de la commission européenne ont parlé des stratégies environnementales de l'UE et ENEP a annoncé la création d'un nouveau groupe de travail pour les questions énergétiques dont le nom est « ENEP Energy Platform ».

Lors de l'assemblée générale proprement dit, un des thèmes les plus discutés était la situation financière précaire de l'ENEP et les possibilités de l'améliorer. Autre sujet de discussion : les différents moyens d'informations dont dispose l'ENEP tels que Newsflash, bulletin et site internet ainsi que les réseaux sociaux comme LinkedIn et Facebook.

La plateforme qui permet les échanges entre professionnels doit devenir plus interactive et conviviale et il est prévu de l'intégrer au site internet d'ENEP avec l'espoir qu'elle soit plus utilisée – aussi par les membres svujasep.

Des informations complémentaires, p. ex. sur les groupes de travail, sont disponibles sur le site www.efaep.org.

Tous les membres svujasep peuvent s'inscrire à tout moment gratuitement à la plateforme d'ENEP (www.efaep.org > « Expert Platform »). Le secrétariat de la svujasep reçoit ensuite l'inscription pour la vérifier et la confirmer et ainsi accorder l'accès aux forums de discussions.

Jean-Pierre Biber, membre du Comité, délégué à l'ENEP (JPB)